

tres capítulos sucesivos trata de la Organización "política" y la Organización judicial, de la Organización general y de la Organización especial y finalmente de las conexiones especiales.

La cuarta parte se refiere a la suspensión de la participación con un capítulo único que trata de la "silla vacía" y otras técnicas de obstrucción.

Unas conclusiones ágilmente expuestas y una serie de apéndices sobre normas de la retirada, declaraciones gubernamentales e institucionales, Conferencia de las Naciones Unidas sobre la Organización Internacional, debates y declaraciones sobre la retirada, así como sobre "silla vacía" en las Naciones Unidas, completan la obra y la dotan de un material de consulta altamente útil.

La obra, que prescinde en lo posible de toda apoyatura teórica, está concebida dentro de los moldes "realistas" que hoy se abren camino en la Ciencia del Derecho Internacional Público, tanto fuera como dentro de nuestra Patria. La cita constante de los textos internacionales la dota de un extraordinario y encomiable sentido práctico, lo que no es óbice para que el autor recurra constantemente, en apoyo de sus puntos de vista, a los juicios de la doctrina más reciente.

Es un hecho que con estudios monográficos como el presente, se contribuye de la mejor manera y sobre las bases más reales, a la construcción de los esquemas generales en nuestra materia. Meticulosamente utilizados los datos que suministra la realidad vivida por el moderno Derecho Internacional Público, sistemáticamente expuestos los problemas concretos que la cuestión presenta y claramente apreciadas y escritas las conclusiones, esta obra refleja la sólida preparación de su autor, J. L. FERNÁNDEZ FLORES.

TRUYOL, A.: *La integración europea, idea y realidad*. Ed. Tecnos, Madrid, 1972, 241 páginas.

Tomando como base nuclear de su trabajo el discurso del autor en su recepción en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, apareció la obra, cuya recensión presentamos, en texto revisado, ampliado y documentado prácticamente en forma total.

La primera parte de la obra trata de la idea de Europa hasta la II Guerra mundial. Arrancando de la Cristiandad medieval y de las tensiones europeas —entre diversidad y unidad— hasta la I Guerra, estudia el autor el contexto político que aparece con posterioridad a esta contienda. El inicio del proceso de "desplazamiento" de Europa de la posición central que venía ocupando en el mundo internacional, las manifestaciones y proyectos de la idea europea y las diferentes concepciones que de la misma se manifestaron en este tiempo, son apuntadas con rasgos tan breves como ciertos, lo que da a esta parte una visión de conjunto sumamente interesante. Y ello, de tal forma, que la complejidad de la situación aparece muy exacta y concretamente esbozada en sus líneas fundamentales.

La segunda parte se refiere a los logros institucionales que van desde la Europa de la cooperación interestatal a la Europa comunitaria. Una serie de circunstancias concurrentes, de todo carácter, que se dieron cita al término de la II Guerra mundial, abocaron a resultados tangibles en cuanto a la construcción de Europa. El Congreso de Europa, como ha sido denominado el de 1948 y otra serie de etapas cubiertas, producen el resultado de los Tratados de Roma de 23 de marzo de 1957. En realidad, se ha producido un cambio. Como dice el autor, en esta época y en este tema, se han seguido dos grandes trayecto-

rias: "La primera es la de una cooperación interestatal que podemos llamar clásica; la otra, nueva, basada en instituciones comunes, y que suele denominarse "supraestatal". Así aparece una voluntad de unión que, no obstante y como era de prever, sufre diferentes crisis, pese a lo cual el camino no se ha encontrado, en ningún momento, interrumpido.

La tercera parte se ocupa de la ampliación de la Europa comunitaria y de los problemas que esto ha planteado. Paralelamente al proceso de consolidación comunitario, se ha producido otro de ampliación de su ámbito. El cambio de la política inglesa, consecuencia en gran parte de sus dificultades económicas, dio lugar en 1971 a la entrada de la Gran Bretaña en el área comunitaria, no siendo exagerado hablar, a este efecto, según explica el autor, de una revisión del planteamiento. Una serie de temas son abordados, no sólo con un exacto conocimiento de los mismos, sino también con una clara agudeza, tales como el problema constitucional y la Comunidad ampliada, la insuficiencia de la "Europa de los Estados" y la necesidad de una perspectiva comunitaria y de decisiones mayoritarias, la relación entre los denominados intereses vitales o intereses muy importantes y las eventuales mayorías adversas a los mismos, el aspecto técnico y el político de la denominada supranacionalidad, el precio político que supone para los Estados comunitarios la realización de la unidad europea con la "puesta en común" de las soberanías, la salvaguardia de la integridad nacional o de la personalidad de cada uno de los pueblos lo que no parece que pueda constituir un peligro en la forma en que se está llevando a cabo la unidad europea, el problema de la unidad europea como única vía de salida sin posibilidad de opción si Europa aspira a volver a jugar un

papel destacado o decisivo en el mundo internacional, y finalmente, el problema —que a nosotros nos toca tan íntimamente— de la Europa comunitaria y los terceros Estados, tratándose breve y concretamente de la postura española frente al área comunitaria, postura que por sus particulares planteamientos, conduce a una situación difícil de resolver en los actuales momentos. Termina el autor diciendo que "en cuanto al futuro de Europa comunitaria, resulta en verdad paradójico que ésta, a nivel gubernamental, creyese menos en su unificación política efectiva y sus posibilidades, que quienes desde fuera la observan".

Una serie muy completa de textos y documentos relativos al tema, dan a la obra una utilidad que completa la síntesis aguda de este estudio, donde su autor descubre una vez más, no sólo su erudición, sino también la profundidad y claridad de su pensamiento. JOSÉ L. FERNÁNDEZ FLORES.

CASTBERG, Frede: *The European Convention on Human Rights*. Leiden, 1974. X + 198 páginas.

El autor del presente libro, cuyo original fue escrito en noruego, en 1971, y puesto ahora al día en versión inglesa por T. Opsahl y Th. Ouchterlony, no pretende, como miembro que fue durante diez años de la Comisión europea de derechos humanos, dar cuenta de la ideología de los derechos humanos, el punto de vista histórico o filosófico de los mismos. Quiere limitarse a la tarea puramente práctica de describir y discutir la protección jurídica de los derechos reconocidos por el convenio, para lo que ofrece un breve resumen de